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家属和医生双重身份的余幼鸣还在冲着自己所在的医院苦苦

喊冤。余幼鸣说：“我的亲身经历让我明白了，为什么会有

那么多人到医院闹事，甚至殴打医务人员，为什么本来很简

单的医疗纠纷会演变成尖锐的社会矛盾？”今年38岁的余幼

鸣是珠海市中医院副主任医师。其母亲于金容1997年12月15

日被车撞伤，在其供职的医院住院治疗31天后死亡。余幼鸣

认为医院在对其母亲的治疗过程中有重大过错，决心要讨个

说法。而卫生局的医疗鉴定说这不是医疗事故，接着法院一

审、二审都判决医院不承担责任。 (2)余幼鸣是内科医生，但

通过查找资料、走访专家，他认为自己已经对脑外科的治疗

非常了解了，可以对医院的过错说得很专业，也很到位。余

幼鸣的母亲被车撞伤后，就近被送往珠海市拱北医院，CT检

查为脑挫裂伤伴颅内出血。余幼鸣说，当时对脑外科不是很

了解，我就给我们院创伤科主任胡顺祥打电话，问我母亲能

否到中医院治疗，胡说可以。1997年12月15日上午 9∶30，我

母亲转到珠海市中医院创伤科，接诊医师是丁文清。到17日

中午，整整50个小时，医院没有遵循医疗规范按脑外伤的处

理原则及时复查CT和输血小板，没及时进行手术。在护理过

程中又误打杜冷丁，导致我母亲死亡。 胡顺祥说，当时没有

及时复查CT不是我们的错，是余幼鸣不让。至于血小板，我

们有证明，不是说要输就能马上有的。 余幼鸣说，我怎么可

能去阻止他们实施必要的检查和治疗呢？说是我不让复查CT



，是医院为了推卸责任而编造的谎言，一点证据也没有。 胡

顺祥说的证明，是珠海市中心血站办公室出具的，意思是通

常使用血小板都要预约。而该血站技术室的邝主任则补充了

一个对中医院不利的说法：1998年以前是手工分离血小板，

如果紧急需要，也可以组织人员采血，但要多付钱。她解释

说，血小板的功能是止血，对创伤病人合并血小板减少的情

况，应及时输血小板成分。 关于注射杜冷丁，创伤科医师丁

文清说，医嘱中无注射杜冷丁的记录。余幼鸣则一口咬定，

我是亲眼看见的，打了100毫克，当时我还拿注射过的小药瓶

问丁文清，现在丁文清也不敢承认了，我让他发誓，他不敢

。 关于手术是否延误，丁文清说，余母入院时，我根据拱北

医院的CT报告，认为不需要做手术，48小时以后复查CT，发

现病情加重。于是由人民医院的骆太顺主任和我一起做了手

术。 (3)骆太顺是珠海市人民医院脑外科主任，享受国务院特

殊津贴的专家。他说：像小余母亲这样的情况，入院当天也

可以不进行手术治疗，但24小时内一定要复查CT，24小时内

手术越早越好，这是脑外科医生的基本常识。如果病情变坏

，不复查CT就得马上手术治疗。病人一直处于昏迷状态，更

应该再做CT检查。假如16日复查CT，当天就得做手术。17日

晚上做手术，延误了病情。 骆太顺还认为，像小余母亲这样

的病人，中医院按规矩就不能接收。一是中医院没有脑外科

，二是没有脑外科专科医师。如果收了，应当转院治疗。现

在的情况是乱了套，中医院中不中西不西的，为了经济利益

，是病人就收，不管能不能治。血和生命换来的医疗制度不

能改，医院的功能应当明确，哪些病人应当收，哪些不该收

。 (4)珠海市中医院医务科刘科长说，当时珠海市中医院曾规



定，医生每接收一个病人，医院奖励50元，开一个CT检查，

奖励30元。但现在已经取消了。 (5)广州军区总医院脑病医疗

中心主任、医学博士王伟民也认为，目前在治疗脑外伤方面

，主要问题是医疗市场不规范，一些医院不是以人为本，而

是以经济效益为本，没有资格和条件收治脑外伤病人，却不

仅收了，还要做手术，这哪能不出问题。哪一级的医院治疗

哪一级的病，这是规范，不能乱。 (6)余幼鸣后来申请珠海市

卫生局做医疗事故鉴定。此时，中医院原院长已升任珠海市

卫生局常务副局长，分管医疗事故鉴定。余幼鸣说，鉴定之

前，那位副局长对我说：你们夫妻俩都在中医院工作，你读

了这么多年书，还是研究生，也能干活，你还来申请医疗事

故鉴定，告中医院，你不是自毁前程吗？珠海就这么大，你

能调到哪里去？ (7)1999年2月25日，珠海市中医医疗技术鉴

定委员会作出结论，余母之死不属于医疗事故。与骆太顺医

生的看法有所不同的是，鉴定分析不认为中医院有任何过错

：各期的检查及时准确，治疗措施积极。 (8)受理鉴定申请的

珠海市卫生局中医科单科长说，参加鉴定的，除了医疗事故

鉴定委员会的成员外，还聘请了一些专家。具体是哪些人参

加，都发表了什么意见，对外保密，这是惯例。表决时投票

，少数服从多数。我们不给当事人解释为什么这样鉴定。 (9)

余幼鸣说，鉴定的依据主要是病历，而医院的病历早已被篡

改。而且改动的部分都是关键医嘱。关于“篡改病历”，丁

文清医师说，我们考虑到余幼鸣以后要和肇事方打官司，就

把病历朝有利于余幼鸣的方面写。 余幼鸣不服鉴定，向广东

省中医药管理局递交了重新鉴定申请。省局曾派专人来珠海

市中医院主持调解，当时余幼鸣提出了3点要求：一是赔礼道



歉，二是退回医药费8.4万元，三是给5万～10万元的经济补偿

。后来不知是什么原因，调解不了了之。 (10)医疗鉴定这条

路走不通了，余幼鸣只好去法院起诉中医院。官司打了一年

多，珠海市两级法院一致认为，因为不是医疗事故，不能认

为医院有民法上的过错责任，医院不承担民事赔偿责任。珠

海市中级法院曾要求珠海市卫生局到法庭公开对鉴定结论进

行质证，卫生局没有到庭参加质证。但是法院最后还是采纳

了卫生局的鉴定结论。 珠海市中级法院作出终审判决的日期

是2000年12月19日。此前，2000年10月29日全国民事审判工作

会议结束，最高人民法院对外公布了关于审理医疗赔偿的指

导性意见：是否构成医疗事故，不是认定医疗过失损害赔偿

责任的必要条件；医疗单位是否承担赔偿责任，不能仅仅依

据医疗事故鉴定，医疗事故鉴定只能作为法院审查认定事实

的证据，是否作为医疗单位承担赔偿责任的依据，应当经过

法庭质证。 余幼鸣认为，珠海市卫生局的医疗事故鉴定结论

没有在法庭上进行质证，法庭就予以采纳；珠海市中级法院

仅仅以不属医疗事故为由就否认了中医院的过错责任，这两

点显然违反了最高人民法院的指导性意见精神。他想到了最

后一条路：申请检察院抗诉，或者由法院再审。 (11)“指导

性意见不是法律规范。”珠海市检察院民事行政检察科梅科

长说，法院可以根据最高人民法院的指导性意见决定再审，

但检察机关不能据此提出抗诉。珠海市中级法院立案庭赵庭

长对记者说，整个广东省法院都是这样做的，最高人民法院

的指导精神具体操作起来比较困难。 100Test 下载频道开通，

各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


